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Важнейшее из искусств
28 декабря отмечается 
Международный день 
кино.

В 1895 году в этот день  
в Париже в «Гранд-кафе» 

на бульваре Капуцинок прошел первый се-
анс синематографа братьев Люмьер.  В Рос-
сии премьера первого фильма состоялась в 
1908 году. Дебютная российская картина «По-
низовая вольница» по мотивам народной песни 
о Стеньке Разине «Из-за острова на стрежень» 
длилась всего 7 минут.

В Алтайском крае заинтересованы в том, чтобы 
на экраны страны выходили фильмы, снятые в 
регионе. Поэтому в декабре текущего года была 
создана кинокомиссия. Она будет привлекать 
кинопроизводителей к съемкам на территории 
региона и развивать краевую киноидустрию.

  КАЛЕНДАРЬ �АП� .

  ГЛАВНОЕ .

131   
   
  
  МЧС
Кроме того, сотрудники управления отсле-

живают возникновение несанкционированных 
мест реализации этой небезопасной продукции. 
В целях пресечения фактов незаконной продажи 
пиротехники МЧС совместно с ОВД в течение 
декабря-января будет проводить рейдовые ос-
мотры территорий. Специальные площадки 
для запуска фейерверков также проверяются.
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Ветер юго-восточный, порывы до 12 м/с. 
Преимущественно без осадков. В утренние 

часы изморозь.

-17о -22о

ночь

-8о -13о

день

-8о -13о -8о -10о

-8о -13о

день -16о -21о

ночь

Ветер северо-восточный 2-7 м/с, 
днем порывы до 12 м/с. Ночью 
местами, днем на большей части  
небольшой, по югу умеренный снег. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер северный, 2-7 м/с. Преиму-
щественно без осадков, ночью по 
востоку, днем по югу небольшой 
снег.

29 декабря

30 декабря

  ТВОИ ЛЮДИ, АЛТАЙ! .   МЕСТНАЯ ВЛАСТЬ .
Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

Намолотили на рекорд
В Алтайском крае определись районы, которые стали 

лидерами по валовому сбору гречихи. В 2022 году хозяй-
ства намолотили рекордный урожай этой крупы – свыше 
800 тысяч тонн.

В производстве гречихи лидирует Троицкий район, работ-
ники которого собрали 60,4 тысячи тонн. На второе место 
вышел Целинный район с показателем 55,9 тысячи тонн. 
Тройку замыкает Красногорский район, где урожай составил 
43,7 тысячи тонн крупы.

Четвертый и пятый результаты показали сельхозпроиз-
водители Советского и Солтонского районов. В десятку ли-
деров также вошли Алейский, Усть-Пристанский, Бийский, 
Смоленский и Косихинский районы.

Планы намечены
Правительство Алтайского края утвердило адрес-

ную инвестиционную программу и распределило 
средства на ремонт социально значимых объектов на 
2023 год. Объем финансирования уже на старте превышает 
12,6 млрд рублей, что на 14% больше первоначального 
уровня 2022 года.

Как и в предшествующие годы, наибольший объем бюд-
жетных ассигнований запланирован на сферу «Образова-
ние» – почти 2,3 млрд рублей, или 39%. На здравоохранение 
направили 653,8 млрд рублей, на культуру – 1 млрд рублей, 
еще миллиард потратят на улучшение жилищных условий 
отдельных категорий граждан. По 200–300 млн рублей на-
правят на спорт, ЖКХ, соцобеспечение и прочие расходы.

Всего планируется профинансировать 125 проектов и 
мероприятий. 

Согласно краевой адресной инвестиционной программе 
на 2023 год, в Барнауле, например, появится детский сад на 
Павловском тракте, а также школы в кварталах 2009, 2010, 
2011 и 2033. В Новоалтайске запланировали реконструкцию 
водопроводных сетей, а в Петропавловском районе будет новый 
стадион. Полный перечень проектов и мероприятий опубли-
кован на сайте Минэкономразвития Алтайского края.

Никита ИВАНОВ

События на Украине
Об основных событиях, которые произошли в 306-й 

день военной спецоперации России.
ВС РФ нанесли огневое поражение на Купянском, Крас-

нолиманском и Южно-Донецком направлениях, а также в 
районе сел Терны и Торского в ДНР.

 В ЛНР уничтожены украинская диверсионно-разведы-
вательная группа и минометный расчет.

Ликвидирован пункт ремонта вооружения, где находи-
лись две боевые машины системы залпового огня HIMARS 
производства США.

В ДНР уничтожена артиллерийская система М777, произ-
веденная в США, из которой обстреливали Донецк.

Средства ПВО сбили при подлете к военному аэродрому 
Энгельс в Саратовской области украинский беспилотник. 
В результате падения его обломков погибли три российских 
военных.

Татьяна ПЕРВОВА
По информации РИА Новости

Медаль 
для тракториста

И нет эстафеты добрее
Торжество в честь при-
зеров и победителей 
эстафеты родитель-
ского подвига «Согрей 
теплом родительского 
сердца» в концертном 
зале «Сибирь» получи-
лось и грандиозным, и 
очень душевным одно-
временно.  Прошло оно 
в 23-й раз, и в этом году 
можно было убедиться, 
что правильных семей, 
где воспитывают троих 
и более детей,  в нашем 
регионе становится все 
больше. 

Конкурсы в рамках эстафеты 
шли в городах и районах края 
целый год, претендентов было 
много. И вот 34 семьи получи-
ли дипломы и подарки по пяти 
номинациям: «Многодетная се-
мья», «Молодая семья», «Сельская 
семья», «Семья – хранитель тра-
диций», «Золотая семья».

От имени губернатора Вик-
тора Томенко и от себя лично 
к участникам мероприятия с 
приветственным словом обра-
тился заместитель губернатора 
края Игорь Степаненко:

– Рад, что в Алтайском крае 
стало доброй традицией чество-
вать многодетные семьи. Ува-
жаемые родители, вы вносите 
достойный вклад в воспитание 
своих детей, трудитесь на благо 
Алтайского края. В преддверии 
Нового года хочу пожелать всем 
присутствующим в зале здоро-
вья, счастья, благополучия, 
взаимопонимания и ответного 
тепла от ваших детей!

Игорь Степаненко поблаго-
дарил всех, кто стоял у истоков 
эстафеты, вручил медали «Ро-
дительская слава», «Молодая 
семья» победителям в  этих 
номинациях. А также  награ-
ды  в честь 85-летия региона 
нескольким сотрудникам Ми-
нистерства соцзащиты. 

(Окончание на  4 стр.)

Заслуги пяти жи-
телей Алтайского 
края отметили на 
государственном 
уровне. Губерна-
тор Виктор То-
менко направит 
в адрес награж-
денных поздра-
вительные те-
леграммы.

Медаль ордена «За за-
слуги перед Отечеством» 
II степени получил тракто-
рист-машинист компании «Аль-
таир» Локтевского района Алек-
сандр Воронов. С весны по 
осень механизатор работает 
в поле, а зимой ремонтирует 
сельхозтехнику и оборудо-
вание. При этом ежегодно 
добивается высоких произ-
водственных показателей.

Почетное звание «Заслужен-
ный врач РФ» присвоили заведую-
щему урологическим отделением, вра-
чу-урологу горбольницы № 8 Барнаула 
Станиславу Маслову. За время работы 
специалист в совершенстве овладел и 
применяет на практике современные ме-
тоды диагностики и лечения, а отделение 
стало клинической базой для подготовки 
врачей-интернов.

Почетное звание «Заслуженный ра-
ботник пищевой индустрии РФ» полу-

чила генеральный директор 
Третьяковского элеватора 
Татьяна Шутова. Под ее  ру-
ководством на предпри-
ятии внедряются новые 
стандарты и технологии, 
производится востре-
бованная продукция. 
Организация покры-
вает на 15% потреб-
ность региона в му-
комольно-крупяных 
продуктах.
Почетное звание 

«Заслуженный работник 
сельского хозяйства РФ» при-

своили оператору машинного 
доения хозяйства «Киприн-

ское» Шелаболихинского 
района Татьяне Куковице 
и трактористу-машини-
сту хозяйства «Кытма-
новское» одноименного 
района Николаю Шмид-

ту. Татьяна Михайловна 25 
лет трудится в отрасли, забо-

тится об улучшении содержания 
животных и кормлении их питательны-
ми кормами, состоит в Губернаторском 
клубе лучших животноводов Алтая с 
2010 года. Николай Гербертович заре-
комендовал себя квалифицированным 
специалистом –  выполняет все виды 
работ на сельхозтехнике, делится зна-
ниями с молодыми коллегами в роли 
шефа-наставника.

Герман КИТИН

Взяли бразды 
правления

В муниципальных образованиях Ал-
тайского края  состоялись очередные 
выборы глав. Голосования за канди-
датов прошли в Михайловском, Ель-
цовском, Рубцовском, Крутихинском 
и Усть-Пристанском районах.

21 декабря на должность главы Михай-
ловского района переизбрали Евгения 
Юрьева по единогласному решению мест-
ных депутатов. Евгений Александрович 
возглавляет муниципальное образование 
с 2017 года.

22 декабря на сессии Ельцовского район-
ного Совета депутатов главой переизбрали 
Наталью Старовойтову. Кандидат получил 
поддержку 10 народных избранников из 15.

23 декабря главу выбирали в Рубцовском 
районе. Каждый из 28 местных депутатов 
проголосовал за Петра Афанасьева, который 
бессменно возглавляет муниципальное 
образование с 2004 года.

В этот же день 13 из 18 депутатов поддер-
жали кандидатуру Елены Озеровой на пост 
главы Крутихинского района. До этого мо-
мента Елена Петровна занимала должность 
замглавы администрации Тюменцевского 
района по строительству и ЖКХ.

26 декабря состоялись выборы главы 
Усть-Пристанского района. Единогласным 
победителем голосования стала Светлана 
Шипулина, которую депутаты поддержа-
ли единогласно. До назначения Светлана 
Александровна занимала пост заместителя 
главы администрации района по социаль-
ным вопросам.

Срок полномочий глав районов состав-
ляет 5 лет.

Никита ИВАНОВ
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«Золотая семья» – Владимир и Александра 
Швейцер из Тальменского района.

Анастасия и Владимир Степановы с младшей дочерью.

Награждение победителей.

Поздравление от самых юных артистов.
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Индекс промышленного 
производства в Алтай-
ском крае по итогам 11 
месяцев достиг 102,6%.

С помощью субсидии�
Об этом сообщил министр 

промышленности и энерге-
тики Алтайского края Вяче-
слав Химочка, сказав также, 
что общая сумма субсидий 
на инвестиционные цели 
по указанному выше поста-
новлению № 245 составила 
в 2022 году 260 млн рублей. 
За счет этих средств удалось 
поддержать 63 проекта. В ре-
зультате предприятия возме-
щали часть своих затрат на 
приобретение нового обору-
дования, благодаря чему была 
сохранена их инвестицион-
ная активность – за девять 
месяцев 2022 года вложено в 
развитие 10 млрд рублей, что 
на 1,2 млрд больше, чем за ана-
логичный период 2021 года. 
Было приобретено оборудова-
ния на общую сумму 257,5 млн 
рублей. Компании взяли на 
себя обязательство за три года 
инвестировать в свое разви-
тие не менее 8,8 млрд, произ-
вести продукцию на 62 млрд 
и создать не менее 511 новых 
рабочих мест.

По словам министра, до 
2022 года в Алтайском крае 
не существовало ни одного 
промышленного технопарка 
или индустриального парка. 
Запуск для региона индивиду-
альной программы социаль-
но-экономического развития 
позволил привлечь на разви-
тие данных видов производ-
ственной инфраструктуры 
1,5 млрд рублей. В итоге был 

открыт технопарк «Юг Алтая» 
в Рубцовске, в Бийске создает-
ся технопарк «Алтайбиотех», в 
Барнауле – «Компонент».

Пять миллиардов  
на фабрику

Отвечая на вопрос журна-
листа «АП» о том, каким из 
особенно пострадавших от за-
падных санкций предприятий 
оказывалась первоочередная 
помощь, Вячеслав Химочка за-
метил, что санкционная поли-
тика недружественных стран 
по ряду направлений дала до-
полнительные возможности 
отечественным компаниям.

– Так, Барнаульский завод 
АТИ в рамках реализации 
проекта «Комплексное про-
изводство изделий из тер-
морасширенного графита» 
8 декабря 2022 года запустил 
новую линию по производству 
графитовой фольги.

Для реализации проекта 
предприятию были предо-

ставлены льготные займы 
Фонда развития Алтайского 
края по программам финанси-
рования «Надёжный партнёр» 
и «Приоритет». При выходе на 
полную проектную мощность 
новой линии в 2026 году пла-
нируется увеличение объема 
производства не менее чем на 
10%, создание новых рабочих 
мест, а также увеличение на-
логовых поступлений в бюд-
жеты всех уровней.

Еще один крупный инве-
стиционный проект реали-
зует БМК «Меланжист Алтая». 
Совместно с ее головной 
компанией – «БТК Текстиль» 
в настоящее время строится 
текстильная отделочная фа-
брика, стоимость которой 
оценивается в 5 млрд рублей.

Для реализации проекта 
предприятию в четвертом 
квартале 2022 года был одобрен 
льготный заем Фонда развития 
промышленности на сумму 
3,363 мдрд рублей. Первый 
транш получен в декабре.

Топливные системы  
и коле�сные диски

В связи с проведением 
специальной военной опе-
рации и введением санкций 
против России и на Алтайском 
заводе прецизионных изделий 
(АЗПИ) увеличили поставки 
разработанной ранее на пред-
приятии топливной системы 
Altay Common Rail System в ПАО 
«КАМАЗ», а также форсунок на 
вторичный рынок. В настоящее 
время производственные мощ-
ности предприятия полностью 
загружены, приобретается 
новое оборудование. Плани-
руемый объем производства 
топливных систем в 2022 году – 
15 тыс. (в 2021-м – 10 тыс.), план 
на 2023 год – 22 тыс. систем. 
АЗПИ привлек льготный заем 
Фонда развития Алтайского 
края и федерального Фонда 
развития промышленности. 

На Барнаульском заводе 
промышленного оборудо-
вания создается участок по 
изготовлению дисков колес 
для сельхозтехники. Данная 
продукция в России не выпу-
скается и является полностью 
импортозамещающей. Среди 
основных потребителей дис-
ков можно отметить Петер-
бургский тракторный завод 
и белорусский «Гомсельмаш».

Ведется поэтапный запуск 
производства. Общая стои-
мость проекта – 652,4 млн 
рублей, из которых более 
240 млн – льготные займы 
Фонда развития Алтайского 
края. По итогам 2022 года 
предприятие планирует выпу-
стить 10 150 колесных дисков.

Константин СОМОВ, 
Андрей КАСПРИШИН 

(фото)

  ПРОМЫШЛЕННОСТЬ 

  ПАНОРАМА .
Ни нашим  
ни вашим 

Казахстан отказался присоединяться к за-
падным санкциям против России, но не будет 
помогать Москве их обойти. Об этом заявил 
министр иностранных дел Казахстана Мухтар 
Тлеуберди в интервью японскому телеканалу 
NHK. 

«В экономическом плане Россия и Казахстан 
имеют тесные связи, и санкции против России 
негативно сказались на экономике Казахстана. 
Казахстан не участвует в санкциях против Рос-
сии, но придерживается принципа, что он не 
будет использоваться различными компаниями 
для обхода санкций. Мы продолжим нынешние 
отношения между Казахстаном и Россией», – за-
явил Тлеуберди.

Самая  
самодостаточная 

Белокуриха по наполняемости бюджета 
собственными доходами заняла первое место 
среди муниципалитетов края. 

Благодаря налоговым поступлениям от са-
наториев и прочих экономических субъектов 
город-курорт обеспечил муниципальную казну 
на 44%. Такие данные опубликовал региональный 
Минфин по итогам 11 месяцев этого года. На вто-
ром месте расположился Барнаул (44,1%), тройку 
лидеров замыкает Алтайский район (40,6%), также 
имеющий большой туристско-рекреационный 
потенциал. 

На последнем месте находится Яровое. Этот 
город, в котором расположен бывший флагман 
химической промышленности СССР «Алтайхим-
пром», сегодня собирает только 7% в муници-
пальный бюджет.  

По информации Минфина, прирост собствен-
ных доходов к аналогичному периоду 2021 года 
составил в среднем 13%. Доля собственных доходов 
в общем объеме доходов местных бюджетов – 32%. 

Время молодых 
Подведены итоги Всероссийской премии 

молодёжных достижений «Время молодых – 
2022». Церемония награждения состоялась в 
центральном выставочном зале «Манеж» в Мо-
скве. 

Решением жюри победителем в номинации 
«Время возможностей» стал предприниматель, 
руководитель онлайн-школы по проектной дея-
тельности «Проектная культура» Владимир Купин 
– единственный представитель Алтайского края 
на премии. В рамках его проекта проводится серия 
образовательных, просветительских и практиче-
ских мероприятий, объединенных одной целью 
– развитие проектного мышления и навыков в 
социальном проектировании в доступном формате.

Онлайн-школа «Проектная культура» помог-
ла более одной тысяче представителей восьми 
субъектов Федерации в написании проектов, что 
в свою очередь позволило привлечь в регионы 
более 90 миллионов рублей, сообщает управление 
по развитию предпринимательства и рыночной 
инфраструктуры края.

Евгений ШУМИЛОВ

Кому нужна маркировка
«Слышал, что в 2023 году плани-

руется расширение перечня товаров 
легкой промышленности, подлежа-
щих обязательной маркировке. Для 

нас, покупателей, это позволит легко отли-
чать оригинальные вещи от подделок. А как 
бизнес относится к введению идентификации? 
Это же дополнительные затраты.

Игорь Литовский, с. Хабары». 

Отвечает замминистра промышленности 
и торговли РФ Василий Шпак: 

– Всегда все новое рождается в муках и 
принимается непросто. И чтобы решить 
задачу, необходимо над собой поработать. 
Проще ничего не делать, чем что-то сделать. 
Но как показывает практика, по результа-

там внедрения маркировки в тех товарных 
группах, по которым она уже стала обяза-
тельной, на первом этапе бывают проблемы, 
предприятия жалуются, что приходится 
менять производственные процессы. Но 
после того как все случилось, они входят 
во вкус, начинают чувствовать положитель-
ные экономические эффекты, связанные, 
к примеру, с увеличением доли рынка, так 
как уходят производители контрафакта и 
серые продажи. От внедрения маркировки 
выигрывают и потребители, получающие 
качественный товар. 

Если бы это было невыгодно, неэффективно 
и никому не нужно, то маркировку бы отме-
нили. 

Николай ПОСТЫШЕВ

Спрос на отдых в Алтай-
ском крае полностью 
восстановился до уровня 
2019 года. Этому способ-
ствует как введение в 
строй новых средств раз-
мещения, так и серьезная 
господдержка отрасли. 

По словам начальника ре-
гионального управления по 
развитию туризма и курортной 
деятельности Евгения Дешевых, 
крупных инвесторов, готовых 
вкладывать финансовые ресур-
сы в создание объектов тури-
стической инфраструктуры, 
привлекают прежде всего наши 
приоритетные инвестиционные 
площадки – ОЭЗ «Бирюзовая Ка-
тунь», курорт «Белокуриха Гор-
ная» и игорная зона «Сибирская 
монета». 

«Бирюзовая Катунь» 
Сегодня в особой экономи-

ческой зоне зарегистрировано 
29 резидентов с объемом инвести-
ций 22,27 млрд рублей. За девять 
месяцев 2022 года (более свежей 
цифры нет) резидентами ОЭЗ 
было вложено 550 млн рублей в 
строительство своих объектов, 
примерно на 20% больше, чем за 
девять  месяцев 2021 года. Это 
такие предприятия, как «Лес и 
река», «Актив Парк», «Арго», «Цен-
тральные бани», «Квот», «Алтайм».

В результате введено в экс-
плуатацию порядка 600 допол-
нительных мест размещения. 
Из них в 2023 году начнут работу 
как минимум два туристических 
комплекса в общей сложности на 
400 мест. «Алтика-Алтай» закон-
чит благоустройство следующим 
летом, а Grand Chalet Altay, кото-
рый строит ООО «Лес и река», уже 
на эти новогодние праздники 
попытается принять гостей. 

По итогам года рост инвести-
ций на 20% вряд ли возможен, 
так как компании находятся на 
разных стадиях реализации сво-
их проектов.

В этом году на территории 
ОЭЗ получила статус резиден-
та международная компания 
Grand-Cryo в лице своей «дочки» 
«Гранд-Крио Катунь», которая 
построит отель с санаторным 
лечением. 

Как известно, в Республике 
Алтай, в 20 минутах езды от 

«Бирюзовой Катуни», находится 
туркомплекс «Манжерок», кото-
рый развивает Сбербанк. Это 
серьезный конкурент для нашей 
ОЭЗ, оттягивающий поток тури-
стов. Однако Евгений Дешевых 
полагает обратное: «Тесное сосед-
ство двух крупных туристских 
территорий является большим 
плюсом. Эта своего рода колла-
борация позволит реализовать 
два проекта как некое общее про-
странство для туристов».

По словам начальника управ-
ления, сейчас оба проекта актив-
но развиваются, единственной 
трудностью для них на данном 
этапе является высокая потреб-
ность в строителях и сервисном 
персонале. 

Некоторые туроператоры хо-
тели бы, чтобы соседние реги-
оны совместно реализовывали 
проекты. Дешевых считает это 
сложным с учетом администра-
тивно-территориального деле-
ния, бюджетных процессов и 
правил выполнения отраслевых 
программ. «И деньги выделяют, 
и ключевые параметры эффек-
тивности ставят в Москве для 
каждого субъекта отдельно, – 

объяснил начальник управ-
ления. – Это придает состяза-
тельности между регионами, 
а значит, стимулирует и разви-
тие». Однако краевой куратор от-
расли готов взаимодействовать 
с коллегами из республики для 
формирования горнолыжного 
кластера на базе курорта «Ман-
жерок» и «Бирюзовой Катуни».

Белокуриха 
В этом сезоне некоторым 

белокурихинским санатори-
ям приходилось отказывать 
желающим приехать на отдых 
из-за нехватки мест. И основной 
целью создания курорта «Бело-
куриха Горная» было расширить 
номерной фонд и возможности 
уже действующего курорта. 

Окончательно выбор объек-
тов размещения разработчик 
мастер-плана будет проводить 
совместно с инвесторами, под-
бор которых сейчас идет. Этим 
занимается региональное управ-
ление по развитию туризма и 
«Корпорация Туризм.РФ». 

Но некоторые инвесторы уже 
начали строительство. Так, ком-

пания «Гранд-Крио Алтай» при 
поддержке правительства края 
с 2020 года возводит пятизвез-
дочный отель. Евгений Деше-
вых надеется, что во второй 
половине 2023 года комплекс 
будет введен в эксплуатацию, а 
возможно, и частями. Он вклю-
чает основной корпус, 20 шале, 
отдельно стоящий ресторан и 
общежитие для персонала. За 
время строительства стоимость 
выросла с 400 млн до более 
1 млрд рублей. 

На днях губернатор подписал 
распоряжение о выделении без 
торгов участка на «Белокурихе 
Горной» ГК Azimut hotels. Инве-
стор построит пятизвездочный 
отель на 166 номеров стоимо-
стью более 3 млрд рублей. Это 
будет первая сетевая пятизвез-
дочная гостиница в Алтайском 
крае. Второй отель Azimut hotels 
хочет построить в самой Белоку-
рихе. Для этого компания выку-
пила участок у «РЖД Здоровье». 

Кроме того, собственники 
«Алтай-Вест» заявили о расши-
рении санатория «Алтай». Они 
планируют построить отдельное 
здание на 400 мест.

«Сибирская  
монета» 

Игорная зона также в ста-
дии развития. Сейчас в ней 
осуществляет деятельность 
один инвестор – «Алтай Пэлас», 
который ежегодно приносит 
в бюджетную систему более 
75 млн рублей. Недавно компа-
ния объявила о строительстве 

на территории игорной зоны 
еще трех отелей по 80 номе-
ров, слот-зала с автоматами, 
спа-комплекса, горнолыжных 
трасс, объектов досуга и рекреа-
ции. «Алтай Пэлас» уже получил 
льготный кредит и готовится 
вложить в проект порядка 
4 млрд рублей. 

Евгений ШУМИЛОВ 
 (фото автора) 

  ТУРИЗМ .

  «АП»–ИНФО .

Нам «Манжерок» не конкурент

Инвестиции и обязательства Наиболее высокооплачиваемыми  
профессиями, по мнению россиян  
в возрасте 18–24 года, считаются:СПРАВКА

Предприятиями про-
мышленности и энер-
гетики нашего региона 
за 10 месяцев 2022 года 
было отгружено про-
дукции на 522,8 млрд 
рублей, что на 22% 
выше показателя 
аналогичного периода 
2021 года. Практически 
каждый инвестицион-
ный проект в уходящем 
году реализовывался с 
помощью серьезной госу-
дарственной поддерж-
ки. Так, если в 2021-м 
по постановлению 
Правительства Алтай-
ского края № 245 общий 
объем финансирования 
в промышленность со-
ставлял 200 миллионов 
рублей, то в 2022 году 
на предоставление 
субсидий и грантов для 
промышленности края 
было выделено поряд-
ка 500 млн рублей – в 
2,5 раза больше. Прогноз 
инвестиций по круп-
нейшим предприятиям 
края на 2022 год – 
16,6 млрд рублей, что 
на 12,4% выше уровня 
2021 года.

КСТАТИ
За 11 месяцев 2022 года общий туристско-экскурсионный 
поток составил почти 1,8 млн человек, немного не дотя-
нув до 2 миллионов доковидного, 2019 года. 
По итогам 10 месяцев 2022 года туристскими организа-
циями и коллективными средствами размещения Алтай-
ского края предоставлено платных услуг почти на 8 млрд 
рублей, что в 1,5 раза больше прошлогоднего. И темп ро-
ста будет сохранен, считают в профильном управлении. 
Средняя прибыльность коллективных мест размещения 
составила 15%. Объем финансирования региональной 
программы развития туризма в этом году приблизился к 
1 млрд рублей, примерно половина из которых – средства 
краевого бюджета.

  ЯЗЫКОМ ЦИФР .

ДЕЛОВАЯ СРЕДА

Основной рекреационный якорь курортной зоны – озеро.Строительство нового отеля на «Бирюзовой Катуни».

В цехе комбината «Меланжист Алтая».

25 25 %% IT-специалист 17 17 %%
Маркетолог

14 14 %%
Предприниматель

11 11 %%
Менеджер банка

1,5 1,5 %%
Юрист или 
экономист

2,5 2,5 %%
Учитель

3,5 3,5 %%
Врач

25,5 25,5 %%
Другое

Опрос проведен СК «Росгосстрах Жизнь» и банком «Открытие».
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  ПАТРИОТИЗМ .

12 декабря 2022 года в нашей стра-
не отмечался государственный 
праздник – День Конституции Рос-
сийской Федерации. Новые поправки 
в Конституцию России, принятые 
в 2020 году, были призваны встать 
на защиту исторической правды, 
единства и неделимости российских 
территорий, утвердить право-
преемство России по отношению 
к Советскому Союзу. Эти поправки 
в Основном законе демонстриро-
вали решимость защищать исто-
рическую справедливость по от-
ношению к российскому народу и 
российскому государству.

Согласно данным опроса ВЦИОМ, самым 
популярным среди россиян нововведением 
в Конституцию стала именно статья о недо-
пустимости фальсификации истории – то, 
что Россия будет защищать историческую 
справедливость, сочли самым важным 89% 
жителей нашей страны. Примечательно, 
что россияне среди всех поправок к Ос-
новному закону страны выделили именно 
защиту исторической правды.

Задача защиты исторической правды 
теперь должна быть решена через два соци-
альных явления: история – как территория 
исторической правды, и право – источник 
ее защиты. Поэтому мы предложили рас-
смотреть проблему «обеспечения защиты 
исторической правды» двум экспертам с 
двух различных позиций – с государствен-
но-правовой и исторической.

Правомерность защиты истории от ее 
искажения и фальсификации мы попроси-
ли прокомментировать дипломированного 
юриста, начальника департамента по вза-
имодействию с федеральными органами 
государственной власти Администрации 
Губернатора и Правительства Алтайско-
го края Игоря Викторовича Фёдорова – в 
недавнем прошлом офицера с большим 
опытом работы в органах безопасности.

– Игорь Викторович, ответьте, пожалуй-
ста, неужели история, ее этапы, историче-
ские факты нуждаются в правовой защите? 

– Да не история и ее этапы, а историче-
ские факты заслуг России и нашего народа в 
истории цивилизации нуждаются в защите 
от намеренного искажения и сокрытия. В 
Стратегии по противодействию экстремизму 
в Российской Федерации одним из основ-
ных источников угроз для российского госу-
дарства и общества названы участившиеся 

случаи умышленного искажения истории, 
возрождения идей нацизма и фашизма.

Я, как пользователь сети Интернет, могу 
утверждать, что наблюдается постоянное 
увеличение объема негативного контента 
о России, о роли Советского Союза в победе 
над гитлеровской Германией и нацизмом, 
введение в информационное пространство 
фактов, дискредитирующих научные и 
культурные достижения россиян.

Анализ негативных публикаций о роли 
СССР во Второй мировой войне показал, что 
документы и работы по «альтернативной 
истории» в зарубежных социальных сетях 
распространяют более 150 тысяч авторов, 
большинство из которых проживают на 
территории Украины, стран Балтии, США, 
ФРГ. Однако в пабликах «ВКонтакте», «Одно-
классники» и Livejournal, критикующих 
итоги Великой Отечественной войны, 
преобладают российские пользователи.
В качестве технологий фальсификации 
истории и влияния на общественное со-
знание используются карикатурные мемы, 
искажающие историю Второй мировой во-
йны и оскорбляющие советских ветеранов 
Великой Отечественной войны. В различных 
публикациях Советский Союз сравнивается 
с Третьим рейхом, применяется оскорби-
тельный термин «победобесие».

Распространяются, например, публика-
ции о том, что отнюдь не Михаилу Калаш-
никову принадлежит авторское право на 
знаменитый автомат АК-47, о том, что многие 
научные открытия советских и российских 
ученых являются плагиатом исследований 
зарубежных ученых. Мы сегодня имеем 
дело с внешним конструированием некой 
псевдоистории – ее еще называют альтер-
нативной историей, которая направлена на 

обесценивание нас как нации. Искажение 
истории нации так же трагично, как искаже-
ние истории отдельной семьи. Попробуйте 
открыть семейный альбом, порвать одни 
фотографии и вставить смоделированные  
сжечь настоящие письма и написать дру-
гие похожим почерком, – и это будет уже не 
история вашей семьи, и ее не унаследуют 
ваши дети.

Пересмотр и девальвация достижений 
нашей страны, создание некой «альтернатив-
ной» истории России постепенно приводит 
к обесцениванию значения и достижений 
России в мировой цивилизации.

Вся эта деятельность направлена на раз-
рушение исторического сознания нашего 
народа, на деморализацию наших граждан, 
на развитие конфликта между поколения ми 
российского общества. По сути, это угроза 
самому существованию России как незави-
симого государства, так как разрушение 
исторической памяти нации и порожда-
ет экстремистские идеологии. Причем 
последствия могут оказаться для России 
гораздо серьезнее, чем от экономического 
влияния западных санкций. Главное в этом 
негативном процессе то, что, проникая в со-
знание поколений, в литературу и средства 
массовой информации, фальсификация 
истории России, Великой Отечественной 
войны наносит огромный вред самосозна-
нию подрастающей молодежи.

Правоохранительная практика пока-
зывает, что экстремизм, как выражение 
крайних взглядов и установок, обладает 
способностью проникать во все сферы об-
щественной жизни. Поэтому я рассматри-
ваю угрозу исторической правде о нашем 
обществе и государстве, выраженную в 
попытках ее намеренного искажения, 

как экстремистскую угрозу, и полностью 
поддерживаю конституционную норму о 
необходимости ее защиты, – подчеркнул 
Игорь Фёдоров.

Министерством образования и науки 
Алтайского края на базе регионального 
института повышения квалификации 
учителей была организована пилотная 
для нашего региона тематическая дискус-
сия, посвященная оценке угроз для нашего 
государства и общества от фальсификации 
истории. Спикером состоявшейся дискус-
сии стал заведующий кафедрой всеобщей 
истории Алтайского государственного педа-
гогического университета Валерий Бармин.

Мы также попросили прокомменти-
ровать проблему искажения и фальси-
фикации истории доктора исторических 
наук, профессора Валерия Бармина, кото-
рый первым из педагогов в крае в 2000-х 
годах создал методику по профилактике 
фальсификации истории и курс лекций 
«Фальсификация истории Второй мировой 
войны и Великой Отечественной войны».

– Валерий Анатольевич, ответьте, пожа-
луйста, историческая правда является пре-
жде всего научным явлением, неужели ей 
что-то угрожает и она нуждается в защите 
государства? 

– Видите ли, исторические факты мож-
но исказить, исторические документы 
уничтожить или подделать в различных 
целях. В научной среде широко известны 
различные попытки фальсификации и 
искажения трактовки событий мировой 
истории. Фальсификация истории пред-
ставляет собой идеологическое оружие. 
Она целенаправленно искажает истори-
ческие факты в поддержку определенной 
идеологии, которая направлена против 
определенного государства. Современные 
псевдоисторические концепции созданы в 
рамках истории Второй мировой войны, что 
было связано с периодом противостояния 
США и СССР, а после распада СССР - с геопо-
литической позицией США в мире. Задачей 
фальсификации истории во время холодной 
войны было уничтожение авторитета СССР 
в результате победы над фашистской Герма-
нией в 1945 году. Например, псевдоисторики 
объясняют победу СССР исключительно как 
результат поддержки союзников – помощь по 
ленд-лизу и отвлечение войск противника. 
Но самое неприятное, что у фальсификато-
ров истории сегодня обширная молодежная 
аудитория и она растет. Поэтому я считаю, 
что фальсификация истории – это как раз 
угроза самой нашей государственности!
В начале 80-х годов я впервые внес предложе-

ние начать читать студентам курс «История 
фашизма в Западной Европе» и читаю его 
до сих пор. Считаю его очень важным, осо-
бенно в сегодняшних условиях, когда мы 
говорим о денацификации при проведении 
специальной операции на Украине. С 2014 
года, когда заработала пропагандистская 
машина проамериканского правитель-
ства, в стране была применена стратегия 
«переписывания» истории Украины, где 
Россия представлялась как исторический 
враг украинского народа.

По мнению профессора Валерия Бар-
мина, самое страшное, что наши молодые 
люди последние два десятилетия перестали 
читать, они потребляют в основном интер-
нет-информацию.

– Когда-то мы были самой читающей 
нацией, а сейчас основной формой полу-
чения знаний для молодых людей стали 
телевидение, кинематограф, Интернет.
А американские, французские, английские 
фильмы – например киноленты «Спасти 
рядового Райана» и «Ярость»... фактически 
разворачивают историю Второй миро-
вой войны и Великой Отечественной на
180 градусов. Когда мы праздновали 75-ле-
тие Победы, на Западе была выпущена 
памятная медаль, на которой было раз-
мещено три флага стран-победительниц 
– американский, английский, француз-
ский. Советского флага там нет вообще. В 
монографиях и энциклопедиях западного 
издания среди 11 важнейших сражений 
Второй мировой войны упомянута только 
Сталинградская битва! 

– Сегодня я говорю об этом с горечью –
искажение фактов истории не просто де-
формирует сознание, но и оставляет в душе 
молодежи неизгладимый след, и мы вынуж-
дены будем в ближайшие годы буквально 
реанимировать историческую истину для 
наших наследников. Бережное отношение к 
своему историческому прошлому является 
показателем уровня цивилизованности 
общества. Мы должны сохранять историче-
скую память поколений, на основе которой 
создавалось историческое единство наро-
дов Российской Федерации, воспитывать 
у наших преемников чувство гордости за 
то, что они россияне.

По информации редакции, в рамках 
соцопросов на вопрос «Кем и чем гордятся 
сегодня молодые люди?» в рейтинге исто-
рических маркеров у старшеклассников –
Петр I, полет в космос Гагарина, подвиг со-
ветского народа в Великой Отечественной 
войне. В качестве негатива подростками 
указывались события 1990-х – развал СССР, 

деятельность Горбачёва и Ельцина. И са-
мое важное! Молодые люди в большинстве 
своем не могли вспомнить отечественных 
событий за последние десятилетия, кото-
рыми они бы гордились… 

Президент РФ В.В. Путин, принимая 
участие в оргкомитете «Победа» 15 ноя-
бря, в своем выступлении подчеркнул, что
«…Попытки ряда государств переписать, 
перелицевать мировую историю становятся 
все агрессивнее и по большому счету имеют 
очевидную цель в отношении нашего обще-
ства, как минимум – разобщить, лишить 
нас ориентиров, в конечном счете – осла-
бить Россию и повлиять на ее суверенитет. 
По сути дела, раскачать суверенитет».

Всегда поражала мудрость наших лите-
ратурных гениев, предвидевших внешние 
попытки уничтожения россиян как на-
ции. Ф.М. Достоевский предупреждал нас –
«…Надобно, чтоб такой народ, как наш, не 
имел истории, а то, что имел под видом исто-
рии, должно быть с отвращением забыто 
им все целиком...

Мы намерены образовать наш народ по-
маленьку... переделав его национальность 
уже в иную, какая сама наступит после 
образования его. Образование же его мы 
оснуем и начнем... на отрицании им всего 
прошлого, и на проклятии, которому он 
сам должен предать свое прошлое. Чуть 
мы выучим человека из народа грамоте, 
мы заставим его нюхнуть Европы, тотчас 
же начнем обольщать его Европой, ну хотя 
бы утонченностью быта, приличий, костю-
ма, напитков, танцев – словом, заставим 
его устыдиться своего прежнего лаптя и 
квасу, устыдиться своих древних песен... 
заставим его петь рифмованный водевиль... 
Если же народ окажется не способным к 
образованию – «устранить народ»!..» – из 
«Объяснительного слова по поводу печа-
таемой ниже речи о Пушкине», август, 1880.

P.S. В Закон о поправке к Конституции 
Российской Федерации были внесены сразу два 
пункта в новой статье, связанные с защитой 
государством его истории. Конституция была 
дополнена статьей 671 со следующими пунктами: 
2. Российская Федерация, объединенная тыся-
челетней историей, сохраняя память предков, 
передавших нам идеалы и веру в Бога, а также 
преемственность в развитии Российского госу-
дарства, признает исторически сложившееся 
государственное единство. 3. Российская Феде-
рация чтит память защитников Отечества, 
обеспечивает защиту исторической правды. 
Умаление значения подвига народа при защите 
Отечества не допускается.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

«Кто проклянёт своё прошлое, тот уже наш!...»
И� ������ Ф.М. ������������ «����»

Извещение
о необходимости согласования проектов межевания

земельных участков
 Заказчик: Синявский Олег Сергеевич, Алтайский край, Завьяловский район,

с. Глубокое, ул. Камышенская, д. 9, тел. 8-923-169-7007. Исходный земельный участок 
с кадастровым номером 22:11:010001:27, расположенный: Алтайский край, Завья-
ловский район, с. Глубокое (в границах землепользования колхоза «Фрунзенский»).

 Заказчик: Буцык Андрей Васильевич, адрес: Алтайский край, Романовский 
район, с. Романово, ул. Фрунзенская, д. 41, тел. 8-983-542-6214. Исходные земельные 
участки с кадастровыми номерами: 22:38:000000:1, расположенный: Алтайский 
край, Романовский район, с. Романово, земельный участок расположен в границах 
земельного округа администрации Романовского сельсовета, раб. уч. №№ 7,12-30,40
46-72,92-100,105,106,11-133,135-137,140,146-150,151-153, 155, 157-184; 22:38:020702:1100, 
расположенный: Алтайский край, Романовский район, МО Романовский сельсовет, 
примерно в 1700 м на северо-запад от с. Романово, раб. уч. 44, 45. Кадастровый инже-
нер, подготовивший проекты: Кравченко А.А., № аттестата 22-11-95, адрес: 658640, 
Алтайский край, Романовский район, с. Романово, ул. Спартаковская, д. 46, кв. 2, 
e-mail: kravchenko.a.20@mail.ru, тел. 8-923-162-8244.Ознакомиться с проектами меже-
вания можно по адресу: 658640, Алтайский край, Романовский район, с. Романово,
ул. Советская, д. 69. Обоснованные возражения направлять по адресу: 658640,
Алтайский край, Романовский район, с. Романово, ул. Советская, д. 69, кадастро-
вому инженеру Кравченко А.А. и в орган регистрации прав по месту расположе-
ния земельного участка в течение 30 дней с момента опубликования извещения.

Объявление
об открытии вакантных должностей судей

В соответствии с п. 2 ст. 5, п. 8 ст. 6, п. 12 ст. 6.1 Закона РФ № 3132-1 от 26.06.1992 
«О статусе судей в Российской Федерации», п.п. 3 п. 2 ст. 19 ФЗ № 30-ФЗ от 14.03.2002 
«Об органах судейского сообщества в Российской Федерации», Квалификацион-
ная коллегия судей Алтайского края объявляет об открытии следующих вакант-
ных должностей:

- Алтайский краевой суд – 2 судьи;
- судебный участок № 12 г. Бийска Алтайского края – мировой судья;
- судебный участок № 1 Индустриального района г. Барнаула Алтайского 

края – мировой судья;
- судебный участок № 3 Октябрьского района г. Барнаула Алтайского края –

мировой судья;
- судебный участок № 6 Октябрьского района г. Барнаула Алтайского края –

мировой судья;
- судебный участок Усть-Пристанского района Алтайского края – мировой судья.
Заявления от претендентов на указанные должности и документы, установ-

ленные п. 6 ст. 5 Закона РФ «О статусе судей в Российской Федерации», принима-
ются ежедневно (в рабочие дни) с 9.00 ч. до 16.00 ч. по адресу: г. Барнаул, пр. Лени-
на, д. 25, каб. 201.

Последний день приема заявлений и документов 31 января 2023 года до 15.00 ч.
Справки по тел. 63-28-96.
О дне рассмотрения поступивших заявлений кандидатов будет сообщено до-

полнительно.

В хозяйстве пригодится
  АКТУАЛЬНО .

Сельчанину без личного 
подсобного хозяйства 
никуда. А теперь поя-
вилась возможность 
развивать его на госу-
дарственные деньги с 
помощью соцконтрак-
та. Таких случаев в Руб-
цовском районе стано-
вится все больше.

П��  ������� �������
Бычки в загоне выясняют, 

кто из них круче. Бесшабаш-
ная молодость у животных 
тоже проявляется эмоцио-
нально. Но стоит хозяйке при-
крикнуть на них – наскоки и 
бодание прекращаются.

Жительница поселка Куй-
бышево Рубцовского района 
Светлана Воротилина приоб-
рела животных на средства 
социального контракта. На 
развитие ЛПХ ей выделили 60 
тысяч рублей, как раз хватило, 
чтобы взять четырех месяч-
ных телят мясных пород. Их 
будут откармливать полтора 
года, а затем мясо будет исполь-
зовано для семьи и на продажу.

О реализации у хозяйки 
голова не болит: желающих 
приобрести домашнюю говя-
дину хоть отбавляй. Секреты 
получения хорошего, вкусного 
мяса она переняла у родителей: 
бычков не надо выгонять на 
выпас, лучше держать в загоне. 
И кормить при этом отборным 
сеном. Тогда животные будут 
упитанными, а мясо с просло-
ечкой, мягким и нежным.

Воротилины – сельские 
жители, поэтому на подворье 
управляются ловко и быстро. 
Пока Алексей на работе, основ-
ная забота о животных лежит 
на супруге. А летом он берет 
на себя обязанность по заго-
товке кормов. Плюс родители 
помогают.

Как только молодая чета пе-
реехала в Куйбышево, завела 
свиней и телят, но с послед-

ними что-то не заладилось, 
пришлось продать. В этом году 
решили попробовать снова.

– Покупать одного-двух нет 
смысла, – считает Светлана. 
– А чтобы взять больше, не 
хватало средств. От односель-
чан узнали про социальный 
контракт и решили, что это 
хорошая возможность улуч-
шить материальное положе-
ние семьи.

Молодую женщину не сму-
щает физический труд. Более 
того, свое занятие она считает 
благородным, престижным и 
интересным.

– В этом году у нас четыре 
бычка. Может, через 10 лет бу-
дет большое стадо и мы ста-
нем крупными фермерами, 
наймем работников, – мечтает 
Светлана.

Н� ���� � ������
Абдусатор Рауфов купил 

дом в Куйбышево год назад 
и сразу задумался о хозяйстве. 
Стал выращивать картошку, 
торговать на рынке, но средств 
все равно не хватало. В семье 
семеро детей, старшему сыну 
17 лет, а младшая дочурка ро-
дилась всего месяц назад. 

Общаясь с сельчанами, 
Абдусатор узнал о социальном 
контракте. Обдумал все как 
следует и пришел к выводу, 
что это его шанс для старта. 
Говорит, что трудностей с 
оформлением контракта не 
возникло и отчетность не пу-
гает: указать доходы и расходы 
– это нетрудно.

На 100 тысяч, выделенных 
государством, и часть своих 
средств приобрел двух коров. 
Теперь на столе всегда свежее 
молоко и молочные продукты 
не из магазина, а с собствен-
ного подворья. Остается и на 
продажу, его сдают заготови-
телям.

– На хлеб нам хватает. И на 
масло тоже, – улыбается он.

Такую работу мужчина не 
считает трудной, она для него 
привычная. В Таджикистане 
держали большое хозяйство с 
коровами, баранами и другой 

живностью. Дети, что повзро-
слее, помогают управляться 
со скотиной.

– Постараюсь в 2023 году 
сделать сарай побольше, что-
бы взять еще коров и баранов, 
– делится планами Абдусатор.

����� ������
Мария Готфрид из Зелёной 

Дубравы одна воспитывает 
троих детей. Несмотря на по-
мощь бывшего супруга, денег 
все равно маловато. Раньше 
она держала корову, затем ра-
ботала дояркой. Уволившись, 
решила заняться личным под-
собным хозяйством.

Палочкой-выручалочкой 
для семьи стал социальный 
контракт. О нем Мария узнала 
от подруги и решила последо-
вать ее примеру. Оформила 
соцконтракт на 100 тысяч 
рублей, купила стельную 

корову и 30 породных куро-
чек-несушек. А потом пошла 
белая полоса. У сельчан, уез-
жающих из Зелёной Дубравы, 
взяла двух телочек, кроликов 
и пару поросят. Отдали их с 
рассрочкой на пять месяцев.

Пока продукция с подворья 
используется в большей степе-
ни для детей, которые очень 
любят молоко и яйца. Но ког-
да корова и телочка отелятся, 
излишки пойдут на продажу. 

Самая затратная часть хо-
зяйства – корма. Их приходит-
ся покупать, своего надела в 
поле нет. Но у Марии все посчи-
тано и учтено. И она намерена 
идти  дальше. По соседству про-
дается дом под снос, который 
женщина хочет купить и на 
участке развивать хозяйство, 
строить новые помещения, 
ведь в старых места мало. 
Весной планирует приобрести 
бройлеров. Половину вырастит 
для себя, чтобы семья питалась 
вкусными натуральными про-
дуктами, другую на продажу.

Для ведения ЛПХ требуется 
желание, терпение и много 
труда. 

– Мне это не в тягость, а в 
радость. И дети сыты, и копе-
ечка в дом, – говорит Мария. 

– А соцконтракт помог очень 
сильно: поверила в себя и свои 
силы.

������ – � ����
По информации управле-

ния соцзащиты населения, в 
2022 году в Рубцовском районе 
было заключено 210 социаль-
ных контрактов, из них 123 
на ведение личного подсоб-
ного хозяйства. На эти цели 
участники получили едино-
временную выплату в размере 
до 200 тысяч рублей. Сельчане 
приобрели крупный рогатый 
скот, коз, свиней, домашнюю 
птицу.

При этом после заключения 
социального контракта обяза-
тельна регистрация заявителя 
в качестве самозанятого.

Специалисты управления 
соцзащиты контролируют вы-
полнение соцконтрактов и с 
удовлетворением отмечают, 
что государственная помощь 
используется эффективно. 
Люди не просто улучшают 
свое материальное положение, 
а становятся рачительными 
хозяевами. 
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора)

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Светлана Воротилина занялась мясным животноводством.Абдусатор Рауфов позаботился о сытной зимовке коров.

Поздравляю с днем рождения Анатолия Васильевича
Белоножку – заведующего отделением абдоминальной он-
кологии Алтайского краевого онкологического диспансера.

От всей души хочу пожелать юбиляру семейного благо-
получия, новых творческих успехов на работе и, самое глав-
ное, здоровья крепкого, как гранитная скала алтайских гор.

Н.А. Пустогачев

ЮРИДИЧЕСКОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ
(правовое сопровождение)

КФХ, СПК, ООО, АО, ПК, ИП:
 возврат долгов
 защита нарушенных прав
 арбитражный суд

Тел. 8-913-214-3636.
ИП Рондов, ОГРНИП 321220200241582. Ре
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Присоединяйтесь
к группам 

«Алтайской правды»
в социальных сетях.

Общайтесь, участвуйте
в акциях и розыгрышах!

Ре
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а

ЭЛИТНО-СЕМЕНОВОДЧЕСКОЕ ХОЗЯЙСТВО
Черепановского района Новосибирской области

    Пшеницы «Тобольская Степная» Элита
Пшеницы «Тобольская» Элита 
Пшеница твердой «Памяти Янченко»

РЕАЛИЗУЕТ СЕМЕНА

Тел. сот. 8-960-945-8133, тел. раб. 8 (38578) 21-0-47.
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  ПАТРИОТИЗМ .

12 декабря 2022 года в нашей стра-
не отмечался государственный 
праздник – День Конституции Рос-
сийской Федерации. Новые поправки 
в Конституцию России, принятые 
в 2020 году, были призваны встать 
на защиту исторической правды, 
единства и неделимости российских 
территорий, утвердить право-
преемство России по отношению 
к Советскому Союзу. Эти поправки 
в Основном законе демонстриро-
вали решимость защищать исто-
рическую справедливость по от-
ношению к российскому народу и 
российскому государству.

Согласно данным опроса ВЦИОМ, самым 
популярным среди россиян нововведением 
в Конституцию стала именно статья о недо-
пустимости фальсификации истории – то, 
что Россия будет защищать историческую 
справедливость, сочли самым важным 89% 
жителей нашей страны. Примечательно, 
что россияне среди всех поправок к Ос-
новному закону страны выделили именно 
защиту исторической правды.

Задача защиты исторической правды 
теперь должна быть решена через два соци-
альных явления: история – как территория 
исторической правды, и право – источник 
ее защиты. Поэтому мы предложили рас-
смотреть проблему «обеспечения защиты 
исторической правды» двум экспертам с 
двух различных позиций – с государствен-
но-правовой и исторической.

Правомерность защиты истории от ее 
искажения и фальсификации мы попроси-
ли прокомментировать дипломированного 
юриста, начальника департамента по вза-
имодействию с федеральными органами 
государственной власти Администрации 
Губернатора и Правительства Алтайско-
го края Игоря Викторовича Фёдорова – в 
недавнем прошлом офицера с большим 
опытом работы в органах безопасности.

– Игорь Викторович, ответьте, пожалуй-
ста, неужели история, ее этапы, историче-
ские факты нуждаются в правовой защите? 

– Да не история и ее этапы, а историче-
ские факты заслуг России и нашего народа в 
истории цивилизации нуждаются в защите 
от намеренного искажения и сокрытия. В 
Стратегии по противодействию экстремизму 
в Российской Федерации одним из основ-
ных источников угроз для российского госу-
дарства и общества названы участившиеся 

случаи умышленного искажения истории, 
возрождения идей нацизма и фашизма.

Я, как пользователь сети Интернет, могу 
утверждать, что наблюдается постоянное 
увеличение объема негативного контента 
о России, о роли Советского Союза в победе 
над гитлеровской Германией и нацизмом, 
введение в информационное пространство 
фактов, дискредитирующих научные и 
культурные достижения россиян.

Анализ негативных публикаций о роли 
СССР во Второй мировой войне показал, что 
документы и работы по «альтернативной 
истории» в зарубежных социальных сетях 
распространяют более 150 тысяч авторов, 
большинство из которых проживают на 
территории Украины, стран Балтии, США, 
ФРГ. Однако в пабликах «ВКонтакте», «Одно-
классники» и Livejournal, критикующих 
итоги Великой Отечественной войны, 
преобладают российские пользователи.
В качестве технологий фальсификации 
истории и влияния на общественное со-
знание используются карикатурные мемы, 
искажающие историю Второй мировой во-
йны и оскорбляющие советских ветеранов 
Великой Отечественной войны. В различных 
публикациях Советский Союз сравнивается 
с Третьим рейхом, применяется оскорби-
тельный термин «победобесие».

Распространяются, например, публика-
ции о том, что отнюдь не Михаилу Калаш-
никову принадлежит авторское право на 
знаменитый автомат АК-47, о том, что многие 
научные открытия советских и российских 
ученых являются плагиатом исследований 
зарубежных ученых. Мы сегодня имеем 
дело с внешним конструированием некой 
псевдоистории – ее еще называют альтер-
нативной историей, которая направлена на 

обесценивание нас как нации. Искажение 
истории нации так же трагично, как искаже-
ние истории отдельной семьи. Попробуйте 
открыть семейный альбом, порвать одни 
фотографии и вставить смоделированные  
сжечь настоящие письма и написать дру-
гие похожим почерком, – и это будет уже не 
история вашей семьи, и ее не унаследуют 
ваши дети.

Пересмотр и девальвация достижений 
нашей страны, создание некой «альтернатив-
ной» истории России постепенно приводит 
к обесцениванию значения и достижений 
России в мировой цивилизации.

Вся эта деятельность направлена на раз-
рушение исторического сознания нашего 
народа, на деморализацию наших граждан, 
на развитие конфликта между поколения ми 
российского общества. По сути, это угроза 
самому существованию России как незави-
симого государства, так как разрушение 
исторической памяти нации и порожда-
ет экстремистские идеологии. Причем 
последствия могут оказаться для России 
гораздо серьезнее, чем от экономического 
влияния западных санкций. Главное в этом 
негативном процессе то, что, проникая в со-
знание поколений, в литературу и средства 
массовой информации, фальсификация 
истории России, Великой Отечественной 
войны наносит огромный вред самосозна-
нию подрастающей молодежи.

Правоохранительная практика пока-
зывает, что экстремизм, как выражение 
крайних взглядов и установок, обладает 
способностью проникать во все сферы об-
щественной жизни. Поэтому я рассматри-
ваю угрозу исторической правде о нашем 
обществе и государстве, выраженную в 
попытках ее намеренного искажения, 

как экстремистскую угрозу, и полностью 
поддерживаю конституционную норму о 
необходимости ее защиты, – подчеркнул 
Игорь Фёдоров.

Министерством образования и науки 
Алтайского края на базе регионального 
института повышения квалификации 
учителей была организована пилотная 
для нашего региона тематическая дискус-
сия, посвященная оценке угроз для нашего 
государства и общества от фальсификации 
истории. Спикером состоявшейся дискус-
сии стал заведующий кафедрой всеобщей 
истории Алтайского государственного педа-
гогического университета Валерий Бармин.

Мы также попросили прокомменти-
ровать проблему искажения и фальси-
фикации истории доктора исторических 
наук, профессора Валерия Бармина, кото-
рый первым из педагогов в крае в 2000-х 
годах создал методику по профилактике 
фальсификации истории и курс лекций 
«Фальсификация истории Второй мировой 
войны и Великой Отечественной войны».

– Валерий Анатольевич, ответьте, пожа-
луйста, историческая правда является пре-
жде всего научным явлением, неужели ей 
что-то угрожает и она нуждается в защите 
государства? 

– Видите ли, исторические факты мож-
но исказить, исторические документы 
уничтожить или подделать в различных 
целях. В научной среде широко известны 
различные попытки фальсификации и 
искажения трактовки событий мировой 
истории. Фальсификация истории пред-
ставляет собой идеологическое оружие. 
Она целенаправленно искажает истори-
ческие факты в поддержку определенной 
идеологии, которая направлена против 
определенного государства. Современные 
псевдоисторические концепции созданы в 
рамках истории Второй мировой войны, что 
было связано с периодом противостояния 
США и СССР, а после распада СССР - с геопо-
литической позицией США в мире. Задачей 
фальсификации истории во время холодной 
войны было уничтожение авторитета СССР 
в результате победы над фашистской Герма-
нией в 1945 году. Например, псевдоисторики 
объясняют победу СССР исключительно как 
результат поддержки союзников – помощь по 
ленд-лизу и отвлечение войск противника. 
Но самое неприятное, что у фальсификато-
ров истории сегодня обширная молодежная 
аудитория и она растет. Поэтому я считаю, 
что фальсификация истории – это как раз 
угроза самой нашей государственности!
В начале 80-х годов я впервые внес предложе-

ние начать читать студентам курс «История 
фашизма в Западной Европе» и читаю его 
до сих пор. Считаю его очень важным, осо-
бенно в сегодняшних условиях, когда мы 
говорим о денацификации при проведении 
специальной операции на Украине. С 2014 
года, когда заработала пропагандистская 
машина проамериканского правитель-
ства, в стране была применена стратегия 
«переписывания» истории Украины, где 
Россия представлялась как исторический 
враг украинского народа.

По мнению профессора Валерия Бар-
мина, самое страшное, что наши молодые 
люди последние два десятилетия перестали 
читать, они потребляют в основном интер-
нет-информацию.

– Когда-то мы были самой читающей 
нацией, а сейчас основной формой полу-
чения знаний для молодых людей стали 
телевидение, кинематограф, Интернет.
А американские, французские, английские 
фильмы – например киноленты «Спасти 
рядового Райана» и «Ярость»... фактически 
разворачивают историю Второй миро-
вой войны и Великой Отечественной на
180 градусов. Когда мы праздновали 75-ле-
тие Победы, на Западе была выпущена 
памятная медаль, на которой было раз-
мещено три флага стран-победительниц 
– американский, английский, француз-
ский. Советского флага там нет вообще. В 
монографиях и энциклопедиях западного 
издания среди 11 важнейших сражений 
Второй мировой войны упомянута только 
Сталинградская битва! 

– Сегодня я говорю об этом с горечью –
искажение фактов истории не просто де-
формирует сознание, но и оставляет в душе 
молодежи неизгладимый след, и мы вынуж-
дены будем в ближайшие годы буквально 
реанимировать историческую истину для 
наших наследников. Бережное отношение к 
своему историческому прошлому является 
показателем уровня цивилизованности 
общества. Мы должны сохранять историче-
скую память поколений, на основе которой 
создавалось историческое единство наро-
дов Российской Федерации, воспитывать 
у наших преемников чувство гордости за 
то, что они россияне.

По информации редакции, в рамках 
соцопросов на вопрос «Кем и чем гордятся 
сегодня молодые люди?» в рейтинге исто-
рических маркеров у старшеклассников –
Петр I, полет в космос Гагарина, подвиг со-
ветского народа в Великой Отечественной 
войне. В качестве негатива подростками 
указывались события 1990-х – развал СССР, 

деятельность Горбачёва и Ельцина. И са-
мое важное! Молодые люди в большинстве 
своем не могли вспомнить отечественных 
событий за последние десятилетия, кото-
рыми они бы гордились… 

Президент РФ В.В. Путин, принимая 
участие в оргкомитете «Победа» 15 ноя-
бря, в своем выступлении подчеркнул, что
«…Попытки ряда государств переписать, 
перелицевать мировую историю становятся 
все агрессивнее и по большому счету имеют 
очевидную цель в отношении нашего обще-
ства, как минимум – разобщить, лишить 
нас ориентиров, в конечном счете – осла-
бить Россию и повлиять на ее суверенитет. 
По сути дела, раскачать суверенитет».

Всегда поражала мудрость наших лите-
ратурных гениев, предвидевших внешние 
попытки уничтожения россиян как на-
ции. Ф.М. Достоевский предупреждал нас –
«…Надобно, чтоб такой народ, как наш, не 
имел истории, а то, что имел под видом исто-
рии, должно быть с отвращением забыто 
им все целиком...

Мы намерены образовать наш народ по-
маленьку... переделав его национальность 
уже в иную, какая сама наступит после 
образования его. Образование же его мы 
оснуем и начнем... на отрицании им всего 
прошлого, и на проклятии, которому он 
сам должен предать свое прошлое. Чуть 
мы выучим человека из народа грамоте, 
мы заставим его нюхнуть Европы, тотчас 
же начнем обольщать его Европой, ну хотя 
бы утонченностью быта, приличий, костю-
ма, напитков, танцев – словом, заставим 
его устыдиться своего прежнего лаптя и 
квасу, устыдиться своих древних песен... 
заставим его петь рифмованный водевиль... 
Если же народ окажется не способным к 
образованию – «устранить народ»!..» – из 
«Объяснительного слова по поводу печа-
таемой ниже речи о Пушкине», август, 1880.

P.S. В Закон о поправке к Конституции 
Российской Федерации были внесены сразу два 
пункта в новой статье, связанные с защитой 
государством его истории. Конституция была 
дополнена статьей 671 со следующими пунктами: 
2. Российская Федерация, объединенная тыся-
челетней историей, сохраняя память предков, 
передавших нам идеалы и веру в Бога, а также 
преемственность в развитии Российского госу-
дарства, признает исторически сложившееся 
государственное единство. 3. Российская Феде-
рация чтит память защитников Отечества, 
обеспечивает защиту исторической правды. 
Умаление значения подвига народа при защите 
Отечества не допускается.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

«Кто проклянёт своё прошлое, тот уже наш!...»
И� ������ Ф.М. ������������ «����»

Извещение
о необходимости согласования проектов межевания

земельных участков
 Заказчик: Синявский Олег Сергеевич, Алтайский край, Завьяловский район,

с. Глубокое, ул. Камышенская, д. 9, тел. 8-923-169-7007. Исходный земельный участок 
с кадастровым номером 22:11:010001:27, расположенный: Алтайский край, Завья-
ловский район, с. Глубокое (в границах землепользования колхоза «Фрунзенский»).

 Заказчик: Буцык Андрей Васильевич, адрес: Алтайский край, Романовский 
район, с. Романово, ул. Фрунзенская, д. 41, тел. 8-983-542-6214. Исходные земельные 
участки с кадастровыми номерами: 22:38:000000:1, расположенный: Алтайский 
край, Романовский район, с. Романово, земельный участок расположен в границах 
земельного округа администрации Романовского сельсовета, раб. уч. №№ 7,12-30,40
46-72,92-100,105,106,11-133,135-137,140,146-150,151-153, 155, 157-184; 22:38:020702:1100, 
расположенный: Алтайский край, Романовский район, МО Романовский сельсовет, 
примерно в 1700 м на северо-запад от с. Романово, раб. уч. 44, 45. Кадастровый инже-
нер, подготовивший проекты: Кравченко А.А., № аттестата 22-11-95, адрес: 658640, 
Алтайский край, Романовский район, с. Романово, ул. Спартаковская, д. 46, кв. 2, 
e-mail: kravchenko.a.20@mail.ru, тел. 8-923-162-8244.Ознакомиться с проектами меже-
вания можно по адресу: 658640, Алтайский край, Романовский район, с. Романово,
ул. Советская, д. 69. Обоснованные возражения направлять по адресу: 658640,
Алтайский край, Романовский район, с. Романово, ул. Советская, д. 69, кадастро-
вому инженеру Кравченко А.А. и в орган регистрации прав по месту расположе-
ния земельного участка в течение 30 дней с момента опубликования извещения.

Объявление
об открытии вакантных должностей судей

В соответствии с п. 2 ст. 5, п. 8 ст. 6, п. 12 ст. 6.1 Закона РФ № 3132-1 от 26.06.1992 
«О статусе судей в Российской Федерации», п.п. 3 п. 2 ст. 19 ФЗ № 30-ФЗ от 14.03.2002 
«Об органах судейского сообщества в Российской Федерации», Квалификацион-
ная коллегия судей Алтайского края объявляет об открытии следующих вакант-
ных должностей:

- Алтайский краевой суд – 2 судьи;
- судебный участок № 12 г. Бийска Алтайского края – мировой судья;
- судебный участок № 1 Индустриального района г. Барнаула Алтайского 

края – мировой судья;
- судебный участок № 3 Октябрьского района г. Барнаула Алтайского края –

мировой судья;
- судебный участок № 6 Октябрьского района г. Барнаула Алтайского края –

мировой судья;
- судебный участок Усть-Пристанского района Алтайского края – мировой судья.
Заявления от претендентов на указанные должности и документы, установ-

ленные п. 6 ст. 5 Закона РФ «О статусе судей в Российской Федерации», принима-
ются ежедневно (в рабочие дни) с 9.00 ч. до 16.00 ч. по адресу: г. Барнаул, пр. Лени-
на, д. 25, каб. 201.

Последний день приема заявлений и документов 31 января 2023 года до 15.00 ч.
Справки по тел. 63-28-96.
О дне рассмотрения поступивших заявлений кандидатов будет сообщено до-

полнительно.

В хозяйстве пригодится
  АКТУАЛЬНО .

Сельчанину без личного 
подсобного хозяйства 
никуда. А теперь поя-
вилась возможность 
развивать его на госу-
дарственные деньги с 
помощью соцконтрак-
та. Таких случаев в Руб-
цовском районе стано-
вится все больше.

П��  ������� �������
Бычки в загоне выясняют, 

кто из них круче. Бесшабаш-
ная молодость у животных 
тоже проявляется эмоцио-
нально. Но стоит хозяйке при-
крикнуть на них – наскоки и 
бодание прекращаются.

Жительница поселка Куй-
бышево Рубцовского района 
Светлана Воротилина приоб-
рела животных на средства 
социального контракта. На 
развитие ЛПХ ей выделили 60 
тысяч рублей, как раз хватило, 
чтобы взять четырех месяч-
ных телят мясных пород. Их 
будут откармливать полтора 
года, а затем мясо будет исполь-
зовано для семьи и на продажу.

О реализации у хозяйки 
голова не болит: желающих 
приобрести домашнюю говя-
дину хоть отбавляй. Секреты 
получения хорошего, вкусного 
мяса она переняла у родителей: 
бычков не надо выгонять на 
выпас, лучше держать в загоне. 
И кормить при этом отборным 
сеном. Тогда животные будут 
упитанными, а мясо с просло-
ечкой, мягким и нежным.

Воротилины – сельские 
жители, поэтому на подворье 
управляются ловко и быстро. 
Пока Алексей на работе, основ-
ная забота о животных лежит 
на супруге. А летом он берет 
на себя обязанность по заго-
товке кормов. Плюс родители 
помогают.

Как только молодая чета пе-
реехала в Куйбышево, завела 
свиней и телят, но с послед-

ними что-то не заладилось, 
пришлось продать. В этом году 
решили попробовать снова.

– Покупать одного-двух нет 
смысла, – считает Светлана. 
– А чтобы взять больше, не 
хватало средств. От односель-
чан узнали про социальный 
контракт и решили, что это 
хорошая возможность улуч-
шить материальное положе-
ние семьи.

Молодую женщину не сму-
щает физический труд. Более 
того, свое занятие она считает 
благородным, престижным и 
интересным.

– В этом году у нас четыре 
бычка. Может, через 10 лет бу-
дет большое стадо и мы ста-
нем крупными фермерами, 
наймем работников, – мечтает 
Светлана.

Н� ���� � ������
Абдусатор Рауфов купил 

дом в Куйбышево год назад 
и сразу задумался о хозяйстве. 
Стал выращивать картошку, 
торговать на рынке, но средств 
все равно не хватало. В семье 
семеро детей, старшему сыну 
17 лет, а младшая дочурка ро-
дилась всего месяц назад. 

Общаясь с сельчанами, 
Абдусатор узнал о социальном 
контракте. Обдумал все как 
следует и пришел к выводу, 
что это его шанс для старта. 
Говорит, что трудностей с 
оформлением контракта не 
возникло и отчетность не пу-
гает: указать доходы и расходы 
– это нетрудно.

На 100 тысяч, выделенных 
государством, и часть своих 
средств приобрел двух коров. 
Теперь на столе всегда свежее 
молоко и молочные продукты 
не из магазина, а с собствен-
ного подворья. Остается и на 
продажу, его сдают заготови-
телям.

– На хлеб нам хватает. И на 
масло тоже, – улыбается он.

Такую работу мужчина не 
считает трудной, она для него 
привычная. В Таджикистане 
держали большое хозяйство с 
коровами, баранами и другой 

живностью. Дети, что повзро-
слее, помогают управляться 
со скотиной.

– Постараюсь в 2023 году 
сделать сарай побольше, что-
бы взять еще коров и баранов, 
– делится планами Абдусатор.

����� ������
Мария Готфрид из Зелёной 

Дубравы одна воспитывает 
троих детей. Несмотря на по-
мощь бывшего супруга, денег 
все равно маловато. Раньше 
она держала корову, затем ра-
ботала дояркой. Уволившись, 
решила заняться личным под-
собным хозяйством.

Палочкой-выручалочкой 
для семьи стал социальный 
контракт. О нем Мария узнала 
от подруги и решила последо-
вать ее примеру. Оформила 
соцконтракт на 100 тысяч 
рублей, купила стельную 

корову и 30 породных куро-
чек-несушек. А потом пошла 
белая полоса. У сельчан, уез-
жающих из Зелёной Дубравы, 
взяла двух телочек, кроликов 
и пару поросят. Отдали их с 
рассрочкой на пять месяцев.

Пока продукция с подворья 
используется в большей степе-
ни для детей, которые очень 
любят молоко и яйца. Но ког-
да корова и телочка отелятся, 
излишки пойдут на продажу. 

Самая затратная часть хо-
зяйства – корма. Их приходит-
ся покупать, своего надела в 
поле нет. Но у Марии все посчи-
тано и учтено. И она намерена 
идти  дальше. По соседству про-
дается дом под снос, который 
женщина хочет купить и на 
участке развивать хозяйство, 
строить новые помещения, 
ведь в старых места мало. 
Весной планирует приобрести 
бройлеров. Половину вырастит 
для себя, чтобы семья питалась 
вкусными натуральными про-
дуктами, другую на продажу.

Для ведения ЛПХ требуется 
желание, терпение и много 
труда. 

– Мне это не в тягость, а в 
радость. И дети сыты, и копе-
ечка в дом, – говорит Мария. 

– А соцконтракт помог очень 
сильно: поверила в себя и свои 
силы.

������ – � ����
По информации управле-

ния соцзащиты населения, в 
2022 году в Рубцовском районе 
было заключено 210 социаль-
ных контрактов, из них 123 
на ведение личного подсоб-
ного хозяйства. На эти цели 
участники получили едино-
временную выплату в размере 
до 200 тысяч рублей. Сельчане 
приобрели крупный рогатый 
скот, коз, свиней, домашнюю 
птицу.

При этом после заключения 
социального контракта обяза-
тельна регистрация заявителя 
в качестве самозанятого.

Специалисты управления 
соцзащиты контролируют вы-
полнение соцконтрактов и с 
удовлетворением отмечают, 
что государственная помощь 
используется эффективно. 
Люди не просто улучшают 
свое материальное положение, 
а становятся рачительными 
хозяевами. 
Людмила МАКОВЕЦКАЯ 

(фото автора)

РЕКЛАМА «АП», УЛ. КОРОЛЕНКО, 105, 5 ЭТАЖ, 501 КАБ. ТЕЛ. 63-34-78.

Светлана Воротилина занялась мясным животноводством.Абдусатор Рауфов позаботился о сытной зимовке коров.

Поздравляю с днем рождения Анатолия Васильевича
Белоножку – заведующего отделением абдоминальной он-
кологии Алтайского краевого онкологического диспансера.

От всей души хочу пожелать юбиляру семейного благо-
получия, новых творческих успехов на работе и, самое глав-
ное, здоровья крепкого, как гранитная скала алтайских гор.

Н.А. Пустогачев

ЮРИДИЧЕСКОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ
(правовое сопровождение)

КФХ, СПК, ООО, АО, ПК, ИП:
 возврат долгов
 защита нарушенных прав
 арбитражный суд

Тел. 8-913-214-3636.
ИП Рондов, ОГРНИП 321220200241582. Ре
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Присоединяйтесь
к группам 

«Алтайской правды»
в социальных сетях.

Общайтесь, участвуйте
в акциях и розыгрышах!

Ре
кл
ам

а

ЭЛИТНО-СЕМЕНОВОДЧЕСКОЕ ХОЗЯЙСТВО
Черепановского района Новосибирской области

    Пшеницы «Тобольская Степная» Элита
Пшеницы «Тобольская» Элита 
Пшеница твердой «Памяти Янченко»

РЕАЛИЗУЕТ СЕМЕНА

Тел. сот. 8-960-945-8133, тел. раб. 8 (38578) 21-0-47.

Ре
кл
ам

а

123 
  ЛПХ 
 Р    
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

Мы встречаем Новый год в воскресенье, 
на растущей Луне. Это добрый признак, 
указывающий на гармонию и усиление 
биопотенциала. 

Правда, события пока будут проходить в замед-
ленном темпе, поскольку планеты, отвечающие за 
движение, идут в обратную сторону. Зато хорошо 
для отдыха и теплого общения в домашнем кругу. 
Со второй половины января можно начинать новые 
проекты и выполнять задумки.

Поскольку Юпитер уже вошел в Овен, теперь более 
удачливыми будут представители огненных знаков 
(Овен, Лев, Стрелец), а также воздушных (Близне-
цы, Весы, Водолей). Но поскольку Хирон в Овне и 
он ретроградный, все еще трудно договариваться и 
лучше завязывать отношения с теми, кому больше 
доверяете.

В феврале все зашевелится, а в марте наметятся 
серьезные перемены, которые вскоре станут судьбо-
носными. Мы увидим, как меняется мир. Подробнее 
о том, как сложится 2023 год, расскажем в следующем 
выпуске, с 21 января, то есть с началом года Кролика 
или Чёрного Кота, а пока о том, как встречать Новый 
год. Он, кстати, уже на пороге.

Итак, накрываем поляну. Она должна в основном 
состоять из овощей и рыбы. Вспомните традицион-
ные селедку под шубой, винегрет, заливное из рыбы 
и как можно больше зелени, не забывая про капусту. 
Это все делается для того, чтобы встретить будущих 
хозяев года (Кота, Кролика и Зайца) с распростерты-
ми объятиями. Они еще где-то в пути, а мы их уже 
ждем здесь и сейчас. Не увлекайтесь мясным, чтобы 
не расстроить Зайца и Кролика, ведь они – убежден-
ные вегетарианцы. В крайнем случае используйте 
курочку, гуся, индейку.

Поскольку Коты и Кролики – домашние животные, 
самым лучшим местом встречи Нового года станет 
дом родной. Это сулит вам счастье. А чем, кроме еды, 
развлечь себя? Это разнообразные настольные игры, 
шахматы, совместный просмотр телепередач, а так-
же разглядывание семейных фотографий. Все тихо и 
по-мирному. Шумные игры и соревновательные вик-
торины сейчас не совсем уместны, поскольку могут 
разжечь нездоровый сопернический пыл. И в убранстве 
интерьера лучше избегать огненных и рыжих оттенков, 
а выбирать спокойные синий и голубой.

По возможности заведите дома игрушечного кро-
лика или зайца с морковкой, ну а коты наверняка у 

многих есть настоящие. Они сулят вам удачу в любви 
и творчестве, а также помогут поправить здоровье. 
Самые лучшие подарки на этот раз предметы для 
дома: подушки, одеяла, пледы и полотенца. А еще 
желательны мягкие плюшевые изделия. Все, что 
пригодится для семейного досуга (лото, шахматы, 
альбомы для фото и прочее), тоже в чести.

Ну а что с нарядом? Наденьте голубое, серебристое, 
зеленое – и вы будете неотразимы. Можно и черное, 
желтое, белое – под масть трехцветных кошечек, 
которые, как известно, приносят счастье.

Нина СТРЕЛЬЦОВА,  
астролог.

На протяжении всего праздника выступа-
ющие демонстрировали уважение и восхи-
щение теми самыми правильными семьями, 
где воспитывают много детей, поддерживают 
традиции труда и здорового образа жизни. 
Все это вроде бы простые слагаемые того 
самого счастья, которое необходимо всем, 
но достичь его умеют немногие.

Министр социальной защиты Алтайского 
края Наталья Оськина, вручив дипломы 
победителям в номинации «Многодетная 
семья», отметила:   

– Не секрет, что самые счастливые, само-
стоятельные, ответственные дети воспитыва-
ются именно в многодетных семьях. Спасибо 
за этот труд талантливым родителям. В этих 
семьях живет большая любовь, которой мно-
го не бывает, ее хватает на всех. Благодарю 
родителей с большими золотыми сердцами.

Победители этой номинации совершен-
но разные, но каждая из семей-призеров 
по-своему удивительна и симпатична.

Например, у Анастасии и Владимира 
Степановых из  Бийского района семеро 
детей, хотя сами папа и мама еще молодые 
родители. Старшему сыну 17, он студент 
медколледжа, а младшей  дочери 2 года.  

– На таком празднике мы впервые, – поде-
лилась с нами впечатлениями Анастасия. – 
Дети у нас все творческие и спортивные, 
часто участвуют в разных конкурсах, со-
ревнованиях. И вот мы решили попробо-
вать себя в эстафете «Согрей теплом роди-
тельского сердца» в номинации «Молодая 
семья».  Вышли в финал, победили. Для нас 
это большая радость… 

Приятным сюрпризом для всех стало по-
явление на церемонии награждения главы 
семьи, прибывшего на мероприятие с места 
проведения СВО прямо из аэропорта. Слез 
радости не смогли сдержать многие из при-
сутствующих. Зал приветствовал алтайского 
военнослужащего искренними и продол-
жительными аплодисментами.

 В торжестве также приняли участие 
семьи – герои проекта «Интерактивный 
календарь «Трудовые династии Алтая».  
Среди прибывших на церемонию награж-
дения были и те, кто несколько десятков 
лет рука об руку живут в мире и согласии, 
достойно воспитывают детей, внуков и 
правнуков.  

– Наши бабушка и дедушка счастливы 
и подают пример новым поколениям – и 
детям, и внукам, и уже правнукам. Бабушка 
всегда говорила нам о том, что наша семья 
крепкая и дружная, потому что основана 
на доверии и взаимопонимании. И мы все 
стараемся жить по этим заветам, – рас-
сказала Надежда Змеева из Косихинского 
района, внучка Виктора Кузьмича и Таисии 
Петровны Горловых, призеров в номинации 
«Золотая семья». 

Тамара ЛОГИНОВА

Вот и кролик!
Барнаульцы в соцсетях поделились раскрашенным к 

Новому году подъездом в паблике «Подслушано Барнаул». 
Талантливые художники нанесли изображение кролика 
поверх прошлогоднего тигра.

Графитти  детализированы до мелочей – мастера прорисовали 
каждую волосинку и даже отражение  и блеск в глазах животных.

Горожане по достоинству оценили работу: «Вот это талантище», 
«Невероятная работа», «Люди, которые умеют так рисовать, – вы 
волшебники».

Никита ИВАНОВ

Новогодний рекорд
В Новосибирске приготовили самый большой в мире салат 

оливье с алтайской картошкой и морковкой.
Об этом сообщил мэр города Анатолий Локоть в своем те-

леграм-канале.
Он отметил, что главное новогоднее блюдо страны резали и 

крошили 85 шеф-поваров. В результате – 4154 кг оливье.
Для приготовления салата использовались ингредиенты из 

разных регионов страны. Например, картофель и морковь – из 
Алтайского края, огурцы и горошек – с Кубани, колбаса и май-
онез – из Новосибирска.

Всего было использовано 510 кг картофеля, 840 кг моркови, 
925 кг колбасы, 8500 яиц, 2800 банок зеленого горошка, 1300 банок 
соленых огурцов, 20 кг укропа и 100 кг майонеза.

Стоит отметить, что после фиксации рекорда новогодний 
оливье бесплатно раздали новосибирцам.

Дмитрий СЕРДОВ

Вышла на прогулку
Сотрудники Алтайского биосферного заповедника поде-

лились фотографиями редкого зверька из Красной книги.
В официальном сообществе заповедника в социальной 

сети «ВКонтакте» сообщают, что выдра бежала вдоль берега 
по льду Телецкого озера. Увидеть и запечатлеть ее удается 
далеко не каждый год.

По словам научного сотрудника Юрия Калинкина, реаль-
ная численность речной выдры для Алтайского заповедника 
приближается всего к 40–50 особям. Заметное влияние на 
численность вида оказывает наличие рыбы в водоеме и ха-
рактер ледового режима. Главными врагами считаются волк, 
рысь и росомаха. Порой на пути встречаются и браконьеры.

Он подчеркнул, что выдра – типичный рыбояд и на по-
верхности льда долго не ходит, предпочитает пустоледицы 
у кромки берега, в этом году, видимо, они еще не сформиро-
вались. На льду она становится легкой добычей хищников.

Интересно, что за ночь выдра может преодолеть рассто-
яние до 10 км. Меньше всего ей нравится ходить по суше.

Пополнение в зоопарке
Директор барнаульского зоопарка «Лесная сказка» Сергей 

Писарев сообщил на своей странице в соцсети «ВКонтакте», 
что под Новый год исполнится его давняя мечта.

На днях ему привезут манула, и даже не одного, а вместе 
со своим партнером. За это Сергей Писарев поблагодарил 
Новосибирский зоопарк.

Он отметил, что манул является самым ленивым котом 
в природе, так как любит лишь есть пищу, и не более того.

Пользователи поздравили директора добрыми коммен-
тариями. Барнаульцы с трепетом ждут встречи с самым 
ленивым котом.

Добавим, что, несмотря на внешнюю схожесть с домаш-
ними кошками, манул – настоящий хищник. Он отличается 
более короткими лапками, коротким, массивным туловищем 
и длинным, густым мехом. Охотится он преимущественно 
в темное время суток. Как правило, это либо раннее утро, 
либо поздний вечер. При этом манул считается самым мед-
лительным среди диких кошек.

Антон ПЕТРОВ

В Барнауле после модерниза-
ции открылась специальная 
библиотека для незрячих и 
слабовидящих – единственное 
в крае специализированное 
учреждение культуры.

Масштабный ремонт с переплани-
ровкой, новая  мебель и современ-
ное оборудование обошлись в 6 млн 
рублей, выделенных по программе 
«Культура Алтайского края». Корре-
спонденты «АП» пришли в библиоте-
ку в числе первых гостей, которые в 
один голос говорили: все изменилось 
до неузнаваемости.

«Дети соскучились»
«Вы представляете себе обычную 

библиотеку со старым линолеумом, 
коричневыми шкафами и стеллажа-
ми – такими, знаете, еще с советских 
времен? Конечно, это не вызывало 
ощущения, что ты находишься в инте-
ресном месте!» – вспоминает министр 
культуры края Елена Безрукова то впе-
чатление, которое специализирован-
ная библиотека производила прежде.

Некоторых зон здесь не было 
в принципе, например  детской 

игровой комнаты, она же сенсорная 
комната для релаксации. Сегодня 
здесь есть воздушно-пузырьковая 
колонна, стол для песочной терапии, 
фибероптический модуль и инте-
рактивная панель «Лестница света», 
которая реагирует на громкость го-
лосов тех, кто находится в комнате.

– К нам ведь приходят не только 
незрячие и слабовидящие, но и дети 
с нарушениями опорно-двигатель-
ного аппарата, слуха. Да и просто 
обычные дети без ограничений по 
здоровью, которые проживают у нас 
в микрорайоне, – мы всецело под-
держиваем идею инклюзии. И вот 
здесь они теперь играют, – объясня-
ет директор специализированной 
библиотеки Елена Черепанова. – 
Дети вообще очень соскучились – 
в последнее время тут все было 
заставлено строительными мате-
риалами…

Не только книги
Сотрудники подчеркивают: 

сегодня в библиотеке не просто 
выдаются книги, но  и оказыва-
ются культурно-реабилитацион-
ные услуги. В фойе после ремонта 
разместили тактильно-звуковую 
карту края (громкость регулирует-
ся) и информационный терминал 
с сенсорными кнопками. Рядом 
раньше была глухая стена, а теперь 
там вход в служебное помещение, 
где располагается библиотечная 
кухня. Как объяснила Елена Че-
репанова, читатели часто прихо-

дят сюда на целый день, так что 
микроволновка и холодильник к 
их услугам.

В новый кабинет переселили сек-
тор звуковой книги, где хранятся 
25 тысяч файлов, в том числе  изда-
ния, которые можно прослушивать 
на тифлофлешплеерах (некоторым 
пользователям их выдают бесплатно 
по индивидуальной программе реа-
билитации, а сами книги защищены 
от копирования). 

В большом зале в нежных па-
стельных тонах сделали зониро-
вание, скрыв за стенами из матово-
го стекла сектор комплектования. 
Говорят, раньше тут все было за-
ставлено старыми стеллажами, а 
теперь это открытое и к тому же 
легко трансформируемое простран-
ство. Подремонтировали  и студию, 
где в аудиоформате записываются 
книги алтайских авторов. 

Без ограничении�
«Когда мы планируем модерни-

зацию, всегда стараемся заново пе-
реосмыслить пространство и мак-
симально удачно приспособить эти 
площади для посетителей и сотрудни-
ков, – говорит Елена Безрукова. – И со-
трудники подошли к этому процессу 
очень творчески. Поэтому библиотека 
получила в принципе новую жизнь, 
здесь все теперь по-другому: новизна, 
удобство с точки зрения организа-
ции всех процессов, встречи потока 
людей, проведения мероприятий. 
И  конечно, адаптации лиц с ограни-
ченными возможностями здоровья».

– Все началось с идеи, что нам нуж-
ны преобразования, потому что люди 
хотели какого-то совершенно другого 
места, домашней атмосферы, где им 
комфортно встречаться и проводить 
свободное время, читать любимые 

книги, – вспоминает заместитель 
директора специальной библиотеки 
Татьяна Криницина. – И обратите вни-
мание, что у нас есть разные категории 
посетителей, но им всем должно быть 
удобно. Как и 23  сотрудникам, которые 
проводят здесь большую часть дня.

В день открытия Татьяна Васильев-
на нам призналась, что в эти преоб-
разования они вложили все силы.

– Это правда уникальное место, – 
улыбается она. – Не зря у нас соби-
раются глухие художники, мы для 
них даже заказали мольберты. Они 
просто сами организовались и вы-
разили желание работать именно 
здесь. И мы сказали: «Конечно, а где 
же еще?!» Сюда приходят люди от 
мала до велика, с разными  ограни-
чениями по здоровью, но здесь они 
находятся без ограничений.

Любовь КАРПОВА,  
Олег БОГДАНОВ (фото)

  КУЛЬТУРА .

  СПЕЦИАЛЬНО ДЛЯ ЧИТАТЕЛЕЙ «АП» .   СЕМЬ «Я» .

Хотите рецепт ягодного морса, который 
пригодится для освежения после обильного  
застолья?

Замороженные ягоды (любые) промойте и дайте 
разморозиться. Затем тщательно разомните пести-
ком. Выложите в двойной слой марли и руками 
отожмите сок в емкость. Уберите в холодильник. 
Мезгу (то есть то, что осталось на марле) залейте 
3 л холодной воды, поставьте в кастрюлю на пли-
ту. Добавьте сахар по вкусу и щепотку корицы. 
Варите на среднем огне 10 минут после закипа-
ния. Периодически помешивайте. Ягодный отвар 
остудите до комнатной температуры. Процедите 
через ситечко. Влейте в него ягодный сок и тща-
тельно перемешайте. Перед подачей налейте в 
нарядный кувшин. По возможности добавьте пару 
кусочков льда.

Хотите с кислинкой? Положите вместе с саха-
ром и корицей измельченную цедру лимона (1/2). 
Можно добавить и чуть-чуть газировки.

  В ТЕМУ .

  БЫВАЕТ ЖЕ .

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

Переосмыслили пространство

И нет эстафеты добрее

КСТАТИ
На 2023 год запланированы 
ремонт фасада и пандуса, а 
также обновление мебели.

ФАКТ
За более чем 20-летний стаж прове-
дения краевой эстафеты были удо-
стоены наградами более 1200 супру-
жеских пар.

(Начало на 1 стр.)

Работа с тифлофлешплеером.

В новой комнате для детей.Тактильно-звуковая карта края.

Где были старые стеллажи для книг, теперь светло и уютно.

Накрыть поляну и позвать кота


